



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 9 DE DICIEMBRE DE 1788.

Varsovia 5 de Noviembre.

Ayer llegó aquí Mr. Hailes, Ministro de Inglaterra para suceder á Mr. Withfort que está destinado á pasar con igual encargo á la Corte de Petersburgo. Tambien ha venido en posta el Príncipe de Nassau-Siegen. A su partida de Oczakow estaba aun aquella fortaleza en poder de los Turcos.

El dia 3 del corriente se resolvió en la Dieta, por 140 votos contra 122, la formacion de una Junta de Guerra, suprimiendo el antiguo Departamento de ella.

Corre que la Emperatriz de Rusia ha desechado la mediacion que le han propuesto algunos Gabinetes. Si esto fuese cierto podrian recelarse pésimas conseqüencias; tanto mas que parece indubitable que la preponderancia de la Corte de Berlin en la Dieta de Polonia da motivo á muchos movimientos en otras varias de Europa; y aun se habla de celebrarse un Congreso, quizá en Viena, en el qual suponen se tratará de conseguir la paz general de Europa, y tambien de la eleccion de Rey de Romanos.

Se asegura que el Ejército Polaco se compondrá en la forma siguiente. Por la Polonia 6180 hombres de Caballería nacional, 8240 de Caballería ligera, 2706 Guardias de Infantería, 8020 Cosacos, 2000 artilleros y 40,650 de Infantería; que en todo componen 67,796 hombres; y por Lithuania 33,601: cuyo total asciende á 101,397.

Petersburgo 28 de Octubre.

Ya se retiran de Finlandia nuestras tropas, y han llegado aquí los destacamentos de Guardias y el Regimiento de Coraceros del Gran Duque, el qual se ha transferido á sus antiguos cuarteles de Gatschina; los Coraceros de Casan están en marcha para Stura-Rusa. Ha gratificado la Emperatriz con 2 rublos á cada soldado de Guardias de los que hicieron dicha campaña.

Ha llegado á Revel Mr. Rogerson, Médico de la Emperatriz, enviado por nuestra Soberana para visitar al Almirante Greigh, que entró allí enfermo.

Stockolmo 4 de Noviembre.

El Convenio acordado entre el Rey y el Príncipe Carlos de Hesse, se-
ña-

ñalando treguas hasta 15 de Mayo , previene que las tropas Dinamarquesas auxiliares hayan de evacuar enteramente el territorio de Suecia ántes del día 13 de Noviembre; que entregarán las plazas y parages que ocupaban en el estado en que las hallaron; que nuestras tropas tomarán posesion de ellas al día siguiente de la salida de las Dinamarquesas; y que 15 dias ántes de espirar la tregua se avisará el partido que se tome para lo sucesivo. En consecuencia de esta Convencion pasan dichas tropas auxiliares hácia Noruega , donde se proponen invernar; pero algunas permanecerán en las fronteras hasta el día 13 por ser el señalado en el Convenio , ó porque esperan avisos de Petersburgo.

En fuerza de las disposiciones de nuestro Soberano podria juntarse á mediados de este mes un ejército de 50000 hombres; y aun se crée , al ver el patriotismo y lealtad de sus pueblos , que si las circunstancias lo exigen será fácil aumentar nuestras tropas hasta 100000 combatientes.

No se han puesto en libertad los transportes apresados por el Mayor Ruthensparre , cuya restitucion solicita la Corte de Dinamarca alegando que fuéron cogidos despues de firmado el primer armisticio; pero S. M. Sueca quiere comprar su cargamento , y recobrar la artillería Sueca de que se apoderáron los enemigos en Quistrum y se halla en los mencionados transportes.

Copenhague 8 de Noviembre.

La esquadra combinada Rusa y Danesa , á las órdenes de los Almirantes Desin y Kruger , ha vuelto del Báltico anclando cerca de Dragoe; uno de sus navios de línea ha fondeado en esta rada. Dícese que igualmente vendrá á pasar aquí el invierno la otra esquadra Rusa , que estuvo apostada cerca de Helsingfors baxo el mando del Almirante Greigh. Este General , que llegó á Revel muy decaído de salud , ha fallecido allí despues de dar esperanzas de restablecerse.

Viena 8 de Noviembre.

El Emperador , el Archiduque Francisco , y el Ejército grande han llegado á Semlin , donde se ha establecido el quartel general. La mayor parte del Ejército del Gran Visir está cerca de Belgrado , y consta ya de 60000 hombres.

Se asegura que un Baxá al frente de 15000 se dirige desde Bosnia á Buyim , Zettin y Sturlich , con ánimo de hacer una invasion por aquella parte.

Se han enviado órdenes á los Condados de Hungría para que levanten 3 Regimientos de Húsares , de 3000 hombres cada uno.

Está resuelto cobrar desde principios de año el subsidio extraordinario de guerra sobre toda suerte de rentas que excedan de 300 florines , á razon de 5 por 100 desde dicha suma hasta la de 600 florines; de 7 hasta la de 1000; de 10 hasta la de 2000; de 12 hasta la de 4000 , y de 15 las que pasen de esta cantidad.

„Del Ejército de Esclavonia , cerca de Alt-Gradiska , 29 de Octubre. No habiendo permitido el mal tiempo continuar las empresas contra Berbir ó Gradiska-Turco , transfirió el Mariscal de Laudon su campo cerca

ca de Alt-Gradiska. La guarnición de aquella fortaleza Otomana pegó fuego á las casas del arrabal para descubrir mejor el campo; y nosotros executámos lo mismo con las que habia á orillas del Sava, de nuestro lado, porque facilitaban á los enemigos el medio de inquietarnos. Dias pasados se presentó un nuevo cuerpo de Turcos cerca de la propia plaza, pero no tardó en dispersarse. El Baxá de Banialuka y su Kiaya ó Teniente subsisten inmediato á Bredor con 300 hombres; y para molestarlos se ha adelantado por las montañas el cuerpo Francés.

Del quartel general de Semlin 31 de Octubre. Avisa el Conde de Harrach, cuyo Ejército está campado cerca de Vipalanka, que el dia 27 pasaron por delante del castillo de Rama 32 embarcaciones enemigas procedentes de Semendria; y sospechándose meditasen algun ataque les hicieron fuego y echáron 2 á pique. Al dia siguiente tomaron el propio camino 18 kelihommeros ó barcos gruesos muy cargados; y habiéndolos tambien cañoneado, los abandonáron los Turcos acogiendo-se á las montañas. En estos buques se encontró á un Aleman hecho prisionero con su muger y 3 hijos, el qual declaró que los Turcos no querian mantenerse en el Ejército por haber cumplido el tiempo de su servicio, y que diariamente se retiraban muchos á sus casas. El dia 30 se apoderáron nuestras tropas de otra embarcacion enemiga que encalló en un arenal.“

El Príncipe Rodolfo Joseph de Colloredo, Ministro de conferencia y Vice-Canciller del Imperio y de la Corte, falleció á aquí á 1.º del corriente á los 83 años escasos de edad.

Francfort 8 de Noviembre.

Escriben de Viena que el Mariscal de Laudon, mediante su ventajosa posicion, puede cubrir toda la Croacia. Entre Mehadia, Schupaneck y Orsowa se hallan todavía 100 Spahis; pero se presume no tarden en ausentarse. El resto de los enemigos pasó el Danubio cerca de Pancsova, destruyendo y quemando quantos lugares habian ganado en el Bannato que pasan de 140. Parte de los habitantes de aquella Provincia se retiró á Hungría, y los demas fuéron muertos ó hechos esclavos por los Turcos, quienes sacáron los muebles, las campanas de las Iglesias y hasta las cerraduras de las casas, y quanto pudieron llevarse de los pueblos que luego reduxéron á cenizas; de suerte que al evacuar aquel infeliz pais, solo abandonáron un desierto.

Se regulan en 89,447 hombres los que se han reclutado para los Ejércitos Imperiales, desde el principio de la guerra; y en 57,381 los que han perecido, así en la campaña por las armas de los enemigos, como en los Hospitales por enfermedades y heridas.

Hamburgo 9 de Noviembre.

Segun varias noticias el Mariscal de Romanzow, que padece escasez de víveres en Moldavia, habia formado el proyecto de establecer en Polonia sus quarteles de invierno; pero como la Dieta se ha opuesto á ello, aseguran que entrará en Valaquia, donde el Emperador ha mandado abastecerle con víveres de Transilvania. El Príncipe de Ligne se ha

ha juntado con el Ejército de aquel General, á quien suponen proyectos para cuya execucion combinará sus operaciones con las del cuerpo del General Spleny, que se halla inmediato á las montañas de Transilvania.

Las lluvias se oponen á la prosecucion de las empresas de los Austriacos, y aun no se sabe si continuarán sus operaciones marciales durante el invierno, ó si descansarán las tropas repartidas en quarteles.

Londres 18 de Noviembre.

Desde el dia 14 hasta hoy no ha habido novedad particular en la salud del Rey; ha dormido bien algunas noches, pero no está libre de calentura.

En un Consejo tenido últimamente se examináron las leyes y constituciones del Reyno sobre el partido que deba tomarse en caso que S. M. quede inhábil para gobernar el Estado; y como nada se halló que pueda servir en las circunstancias del dia, hubo diversidad de pareceres. El del Canciller fué que el heredero de la Corona puede encargarse de las riendas del Gobierno durante la dolencia del Soberano. Otros Vocales manifestáron ser de la misma opinion; y el resultado de dicha conferencia se comunicó al Príncipe de Gáles.

Se han expedido circulares á los Vocales del Parlamento, que se convocará pasado mañana; pues aunque debia suspenderse su abertura hasta el 18 de Enero, el estado del Soberano no le dexa firmar la próroga de vacaciones; y ademas los negocios políticos de Europa y los de la Inglaterra no permiten que el Gobierno quede en inaccion.

El producto de los impuestos en la primera semana de este mes subió á 249,521 libras y 10 sueldos, excediendo en 77,993 libras al de igual semana del año último.

Se ha presentado al Ministerio un plan para establecer y arreglar una nueva pesca de ballena sobre la costa meridional del Africa, á 40 leguas del Cabo de Buena Esperanza, en una ensenada en que abundan muchísimo aquellos cetáceos, siendo de la especie que da el esperma ceti. Aunque el viage será 5 veces mayor que el de Groenlandia, la seguridad de una pesca considerable compensará los gastos de la dilacion. De Groenlandia vuelven muchos barcos vacíos, otros perecen entre los yelos, y son pocos los que vienen con mas de la quarta parte de su cargamento; de forma que á no ser por las gratificaciones que se les concede no podrian costear esta navegacion.

El Doct. Ogle, Dean de Winchester, ha colocado la primera piedra del obelisco que se construye en Pex-Hill, cerca de Kirkey en Northumberland, en memoria del desembarco de Guillermo III en Inglaterra, y de la Revolucion que se siguió. Cuéntase que desde entonces, esto es en un siglo, ha crecido la poblacion de esta Capital tan considerablemente que casi se ha duplicado; pues en el año de 1688 no pasaba de 6962 almas, y en el dia llega á 1,100,000.

A 4 del corriente falleció, de edad de 80 años, la viuda de un constructor llamado Benjamin Godefrey, que tuvo en esta muger 34 hi-

hijos, y en otras mas de 30 ilegítimos, y aun dicen algunos que fué padre de 150 entre varones y hembras.

Versalles 23 de Noviembre.

Ha nombrado S. M. para el Obispado de Autun al Abate de Talleyrand-Perigord, Vicario general de Rheims, y Agente general que fué del Clero de Francia.

Paris 24 de Noviembre.

Se ha abierto aquí subscripcion á una obra intitulada „Coleccion de vistas de los puertos de España y Portugal, en continuacion de las de Francia.“ Las grabarán buenos artífices por los dibuxos de Mr. Noel, que con este objeto visitó las costas de ámbos Reynos durante los años de 1780, 81 y 82. Este dibuxante acompañó anteriormente al Abate Chappe de Autroche en el viage que hizo en 1768 por orden del Gobierno á California para observar con los sabios Españoles D. Salvador de Medina y D. Vicente Doz el paso de Venus por el disco del sol. La presente coleccion está dedicada al Conde de Fernan-Nuñez, Embaxador de S. M. Católica en Francia, y al Duque de Alafoens. Acaban de salir las vistas de Cádiz y Lisboa; las demas saldrán sucesivamente, publicándose 2 al año, y costando cada una 12 libras.

Trieste 1.º de Noviembre.

El 26 de Octubre aportaron aquí 5 embarcaciones con bandera Rusa y dos presas, todas armadas en corso; y al dia siguiente dió fondo la tartana de la propia nacion nombrada Alexandro, de porte de 16 cañones y 44 marineros. Salió de Zante al mando del Capitan Nestor Michéli en conserva de dos fragatas Venecianas, y otra Rusa denominada Minerva Sevèrnia á las órdenes de Mr. Lambro Cazoni. De resultas se ha publicado la siguiente relacion del combate que este Capitan tuvo con una esquadra Turca. „Hallándonos el 20 de Agosto último por la mañana á 14 millas de la isla de Scarpanto en el Archipiélago, divisamos algunas velas que salian de ella, y siguiendo en su busca reconocimos que era una division Turca compuesta de una fragata, una carabela, un xabeque, una saetía y 4 kirlanghits que navegaban viento en popa hacia nuestra fragata, la qual solo tenia en su compañía dos presas pequeñas é indefensas. Estas, al ver la superioridad de los enemigos huyeron á toda vela, dexando á la fragata sola; y entretanto se destacó el xabeque Turco con dos kirlanghits para darles caza; y los demas buques executaron lo propio con nosotros. A las 10 llegaron á tiro de cañon, y la carabela disparó su andanada enarbolando bandera verde. Hicimos otro tanto, izando nuestra bandera; y á las 11 se trabó el combate, que duró hasta las 2 de la noche con terrible y continuado fuego. El daño que tuvieron los enemigos fué grande, particularmente en su arboladura, velámen y xarcia; la carabela padeció mucho en la proa; y viéndose al fin los Turcos tan maltratados, hicieron fuerza de vela con rumbo hácia la isla de Rodas. Por nuestra parte solo tuvimos en tan desigual combate un hombre muerto y 3 levemente heridos.

Liorna 6 de Noviembre.

El Cónsul general de S. M. Danesa en Toscana, que reside en este puerto, ha hecho publicar un aviso en que expresá que su Corte le ha comunicado, con fecha de 9 del mes último, que la cesion de naves y tropas Dinamarquesas hecha á la Rusia, es una operacion que en nada interrumpe la amistad entre el Rey de Dinamarca y el de Suecia, como lo aseguró tambien el Embaxador de este último Soberano al Ministerio de Copenhague por órden de su Corte.

En 61 dias de navegacion ha llegado aquí un navio procedente de Alexandria con varios pasajeros que habian salido de este puerto con ánimo de pasar á la India Oriental por Egipto y el mar Roxo; pero la guerra suscitada entre los Beyes de aquel pais sobre el dominio y mando del Cayro, y las disposiciones arbitrarias de las Aduanas hacen impracticable ó á lo ménos muy arriesgado dicho viage. Por otra parte es poco seguro el camino del Cayro al mar Roxo á causa de las correrías de los Arabes, quienes impiden lo emprendan las caravanas.

Extracto de carta de Argel del 3 de Setiembre.

„Los Venecianos han enviado últimamente aquí el don anual de 8500 cequies.

Han entrado sucesivamente en este puerto 7 corsarios, que habian salido de él á hacer el corso en los mares de Levante. Oblígales á ello el recelo de que los Turcos, faltos de marineros, quieran completar sus tripulaciones con los Argelinos que puedan coger.

El Rey de Marruécos amenaza con guerra á esta Regencia á causa de ciertos distritos que reclama por la parte occidental de sus dominios. Uno de sus hijos, al frente de 600 hombres, ha llegado á distancia de dos jornadas de la ciudad de Tremissen. El Bey de Mascara envió aquí un expreso pidiendo permiso para atacar á los Marroquies, y se le negó por no incurrir en el cargo de agresion. Sin embargo, recientemente se han remitido á Mascara 40 fusiles, 80 libras de pólvora, 6 cañones y otros pertrechos militares baxo la escolta de 200 soldados; y en todas nuestras baterías se coloca gran número de cañones, armándose en el puerto muchas lanchas para resguardo de las costas.“

Lisboa 25 de Noviembre.

La fragata de S. M. denominada la Princesa del Brasil se hizo á la vela el 19 del corriente para las Islas, al mando del Capitan de mar y guerra Daniel Thompson.

El dia 16 fué consagrado nuestro Cardenal Patriarca en la Capilla Real del Palacio de Ajuda, á cuyo acto asistieron S. M. y AA. y numeroso y distinguido concurso. Fué Consagrante el Obispo de Oporto, hermano de su Eminencia, y Asistentes los de Algarve y Lamego. Concluida la funcion besó la Real mano dicho Eminentísimo; quien el dia 21 hizo su entrada pública en la Patriarcal con mucha ostentacion.

Motril 10 de Noviembre.

Esta Real Sociedad patriótica celebró su junta general el 4 del corriente, dias del Rey Nro. Sr. Abrió la sesion D. Rafael del Castillo, Abad

Abad de la Colegial y Director. Leyó el extracto de las actas el Secretario D. Gregorio Ruiz de Castro y Vargas. El Director ofreció tres premios : uno para el Estudiante de gramática latina que en ménos tiempo llegase á la clase de mayores , y hubiese adelantado mas : otro al mas aprovechado en primeras letras , escribir , contar y doctrina christiana (á cuyos premios solo tendrán obcion los concurrentes á la Casa de estudios del Rey); y otro para la niña de la Escuela patriótica que mas se aventaje en costura , hilaza de algodón , leer y doctrina. D. Pedro Regalado Hernando , Corregidor y Sócio numerario , ofreció otros tres premios para los tres sugetos que diesen en el término de 2 años arraygados y guiados mayor número de morales , con las condiciones señaladas. El Secretario ofreció otro para el que hecho cargo de la frondosidad y producto de los olivos de este terreno , explique con mayor fundamento y solidez el siguiente problema : ¿ En qué consiste que igual número de fanegas de aceytuna criada en esta vega y término de Motril , de la misma especie y casta que se cria en el valle de Lecrin , á solo distancia de 3 leguas , no produzca con notable diferencia la misma porción de aceyte que rinde en dicho valle ? y qual podria ser el remedio de este defecto ? Debe adjudicarse el 4 de Noviembre del año próximo.

Madrid 9 de Diciembre.

El día 19 de Noviembre se despidió del Rey privadamente en su Real Cámara el Sr. D. Roberto Liston , Ministro Plenipotenciario de S. M. Britanica , que se retira habiendo terminado su Ministerio : y asimismo se despidió de los Príncipes Ntros. Sres. y demas Personas Reales.

S. M. se ha servido nombrar para una Comensalia de la Colegial de Sta. Ana de Barcelona á D. Joseph Artigas.

Igualmente se ha dignado conferir la Fiscalía de la Sala de Alcaldes de Casa y Corte á D. Manuel de Lardizaval.

El día 23 de Noviembre anterior se hicieron de órden del Rey , con la pompa y aparato acostumbrado , en la Iglesia de S. Isidro el Real de esta Corte , las honras y sufragios por las almas de los Militares difuntos. Se cantó el Oficio y Misa mayor con asistencia de la Música de la Real Capilla de la Encarnacion , se celebró el competente número de Misas rezadas , y dixo una eloquente Oracion fúnebre el Doct. Don Francisco de la Cuerda , Capellan de S. M. y Canónigo en la misma Real Iglesia. Fué muy lucido y numeroso el concurso de la Oficialidad , Ministros , Nobleza y otras personas de ambos sexos ; y presidió en nombre de S. M. el Excmo. Sr. Conde de Lacy , Teniente General de sus Reales Exércitos , Consejero Nato en el Supremo de Guerra , Comandante General é Inspector del Real Cuerpo de Artillería.

Los albaceas y herederos del difunto D. Joseph Maria Enrile , vecino y del comercio que fué de la ciudad de Cádiz , deseando cumplir el cargo de la testamentaria y liquidacion de sus cuentas , avisáron en la Gazeta de Madrid N.º 77 del 25 de Setiembre de 1787 que se hallaban abiertas y por saldar 24 cuentas antiguas

de individuos ausentes, cuyos herederos ó sucesores debian acudir con las suyas legitimando sus personas, dentro de seis meses, á casa de los referidos albaceas, que viven en la plazuela de S. Martin junto á la Catedral, para concordar y pagar á cada uno lo que justamente le corresponda: y quando esperaban mediante esta notoriedad y el duplicado término que ha pasado tener ya cumplida su intencion, han visto que solo han comparecido ocho, restando los 16 á quienes de nuevo se les señalan otros seis meses contados desde hoy; y si pasados no se hubieren presentado, se tomará la providencia que corresponda con autoridad de Juez competente, á fin de poner término á dicha liquidacion de cuentas de su cargo, que son los siguientes: Mrs. Astruc, Pons y Rouviere, de Paris; Mrs. Constante Pignata, y Compañía de Leon; D. Juan Tramontini, de Venecia; Don Carlos Antonio Zannata, D. Estevan de Mari, D. Juan Antonio Spinola, Don Juan Gerónimo Schiaffino, D. Francisco Maria Grimaldi, D. Juan Batta Marana, D. Juan Birtles, D. Juan Batta Masuco é hijos, D. Francisco Barberi: todos nueve de Génova; D. Joseph de Arias, padre é hijo, D. Diego Fauria, apoderado de Doña Juana Casanova, D. Salvador Diaz, por cesion de D. Antonio de la Torre, y D. Francisco Sanchez Florencio: los quatro de Cádiz.

Catálogo de los Obispos de Córdoba, y noticia histórica de su Iglesia Catedral y Obispado, escrito por el Dr. D. Juan Gomez Bravo: 2.^a impresion de la 1.^a parte, y primera de la 2.^a, en dos tomos, con un apéndice de la cronologia de los Obispos de dicha ciudad. El autor de esta obra en juicio del R. P. M. Florez es uno de los mayores escritores que ha dado nuestra nacion, y su obra es utilísima para el conocimiento de las antigüedades, é historia Eclesiástica y Civil de España. Véndese en el puesto de Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe.

Observaciones sobre el *Espíritu de las leyes*, reducidas á quatro articulos: la Religion, la Moral, la Política, la Jurisprudencia y el comercio; traducida por D. Joseph Garriga: un tomo en 8.^o Véndese en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá. Su precio 6 rs. á la rústica, y 8 en pasta.

Reflexiones sobre la nueva nomenclatura química, propuesta por Mr. de Morveau, de la Academia de las Ciencias de Dijon, y Mrs. Lavoysier, Berthollet y de Fourcroy, de la Real Academia de Ciencias de Paris; dirigidas á los Chemicos Españoles por D. Juan Manuel de Arejula, Cirujano de la clase de primeros de la Real Armada, pensionado por S. M. en Francia. Véndese en casa de Sancha, á la Aduana vieja.

El Postillon del Correo de Madrid: carta 3.^a de D. Lucas Aleman sobre literatura franca. Se hallará con las antecedentes en las Librerías de Arribas, carrera de S. Gerónimo; de Lopez plazuela de Sto. Domingo; y de Pardo, calle de Toledo.

Vidas de los mas famosos Capitanes Griegos y Romanos, escrita en Latin por Cornelio Nepote, é ilustradas con notas Castellanas históricas y geográficas por D. Alfonso Gomez Zapata, Director de la Real Academia Latina Matritense: 2.^a edicion mas correcta que la 1.^a Esta obra que por la sencillez, claridad, pureza y elegancia de su estilo ha merecido á los sabios los mayores elogios, y por la conocida utilidad de sus notas es deseada y buscada no solo de los jovenes que se dedican al estudio de la lengua Latina, sino tambien de los que se emplean en su enseñanza, se vende en casa del autor, calle del Factor, número 5; y en la Librería de Correa, frente á S. Felipe. Su precio 9 rs. en pergamino, y 11 en pasta.